

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8340.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Viernes 11 de Enero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

Nuestros colaboradores

CRÓNICA

LOS BORRACHOS

Cincuenta mil pesetas de alcohol. Diez mil duros se han gastado en un solo mes y en un solo «cabaret». Aunque parezca increíble, tal exceso ocurrió en Madrid.

El lector a quien dedicamos estas crónicas, seguramente recibirá la noticia con un gesto de repugnancia o con una admiración y envidioso. Acaso nos lee en el casino de su vieja ciudad, repantigado en el clásico diván de peluche granate, entre los disparos del dominó y el arrullo de una fantasía de ópera en el piano romántico. Si nuestro desconocido amigo pasa de los cuarenta, no cabe duda que maldice la orgía cortesana. En cambio si es uno de esos muchachos que antes de adaptarse al ambiente tradicional lleva la rebeldía al último extremo, quedará soñando en una vida más intensa que la suya, compasada por las doce campanadas del reloj que señala el mediodía burgués, y las de las iglesias.

Pero se engañan entrambos ilusos. Sobre todo el ingenuo romántico veinte años. La cifra indicada llena el aire de visiones satánicas, engaña el paladar con una sensación de raro sabor exótico, empozoña los nervios que ya vibran como el cordaje de un violín «zigano». No son más falsos los fuegos fatuos que la serie de lucecitas policromas con que en sus respectivos búcaros brillan las bebidas embriagadoras. Al trasluz semejan los licores fabulosas piedras, topacios, rubíes, amatistas, sin olvidar el peregrino ópalo del ajeno. Sin embargo, tiene más autenticidad el collar de perlas que se pulverizan y los brillantes de vidrio que suelen lucir las cupletistas. Alrededor de la llama metafísica del alcohol, se impropia un aquilarse, no menos infeliz. En el fondo de las copas y entre los pliegues de las faldas de las pecadoras, se halla el aburrimiento. Cuando el bebedor agotó su sed y sus apetitos, encuentra que no ha logrado nada al trocar por la dudosa alegría el tesoro cierto de su ilusión.

Entiéndase que no repetimos la acostumbrada prédica moralista contra los anhelos sensuales, que se mustian al contacto de la realidad, como la uva pierde su cerco polvillo apenas sufre el roce de nuestras manos. Es que la borrachera inicia entre nosotros una desviación en sus propósitos. Antes no se pretendía sino aniquilarse, ahogarse en los caldos que nos embrutecen compasivamente. La embriaguez era una finalidad. De pronto queremos convertirla en un medio, en el camino de otras exaltaciones. Y aquí del fracaso.

En los comienzos de la literatura nacional, el poeta Berceo pide un vaso de vino como premio a su arte. Es decir, no bebe para soñar; al revés, primero canta y luego saborea la paga de la modorra. Recuérdese también el lienzo famoso de Velázquez. Unos cuantos borrachos a solas con el mazo, en unas nupcias monstruosas con el zumo de la vid. Podríamos continuar enumerando ejemplos representativos. Todos demuestran como en Iberia no buscamos en el jugo que transfigura la energía que nos empuja a una existencia más intensa, sino el olvido de nuestros días y nuestras noches. Y se comprende, dada la escéptica simplicidad del país. La mayoría de las calles madrileñas son tan incómodas con su pavimento de pedruscos, que caminar por la Carrera de San Jerónimo, la asfaltada, ya constituye una voluptuosidad. Así redimirnos de la estrechez y la mediocridad cotidiana, gracias a unos tragos, siquiera sean de peleón, ya compensa y nos damos por satisfechos.

Los diez mil duros se derrocharon entre los damascos azules y las lámparas con sus pantallitas mariposantes de *Maxim's*, en uno de los *restaurants* nocturnos copiados de París, traducidos del francés, no muy exactamente por cierto, sin diccionario a la vista. Acuden al cenáculo mundano y cosmopolita, aquellos que se consideran desterrados de los bulevares. Gente rica, viciosa, cansada, supérflua, febril. Se matan por vivir un poco, un poquito más. Ya les basta su abundancia y *confort*. Y en busca del calorío nuevo, de la sensación prodigiosa, consumen ríos de veneno, a pequeños sorbos disiplicentes. Y la aventura no llega jamás. Porque el resultado de llenar sus venas de alcohol, es que tornan a saborear el más viejo de los gustos, el de los labios de una boca marchita y mercenaria, especie de amoniac con que vuelve la tristeza a los espíritus y aún a la carne esperanzada de ideal.

Nuestros antiguos borrachos que se encerraban con un jarro de lo ajeno, se parecen a los avaros que acarician en los sótanos su montón de oro, con una delicia compleja de gula y hasta erotismo, por virtud de una equivocada perspectiva de los sentidos. Los borrachos ultramodernos, nostálgicos de otras embriagueces para las que sirve de estribo la inicial y positiva, semejan a los manirroto que consumen su hacienda en un santiamén. Elegid, discretos lectores... Pero ninguna alucinación tan admirable y exquisita, como la del propio espíritu, la tuya, provinciano doncel que sabes transformarte con sólo dar rienda suelta a tu visionario corazón.

Federico García Sanchis.

Para las damas

LA MODA PARA LOS NIÑOS

No ha variado gran cosa en los últimos meses la moda, en lo que a los trajes de ni-

ños se refiere; sin cuando las faldas de los vestidos de las personas mayores van lentamente estrechándose, las de las niñas siguen un *haciéndose* muy cortas, muy ampulosas, muy amplias y plegadas, de modo que los cuerpecitos rollizos diríase que son capullos de amapola a medio abrir, sostenido por dos tallitos macizos y redondos. Esto en cuanto al diminuto sexo débil, que para el fuerte imperan aun los pantaloncitos abrochados a las camisolas, de grandes cuellos vueltos, que nos trajo la moda americana. Lo único que se modifica en ellos es el que la cintura se eleva más, a semejanza de los trajes de hombre del siglo XVIII, y en Inglaterra se lleva dicha tendencia al extremo de alargar el pantalón de los niños pequeños hasta el tobillo, de modo que, con el calcetín blanco y el escarpín, parecen pequeños recuerdos de los cuadros de Reynolds y de Gainsborough.

En donde se pueden apreciar modificaciones más marcadas es en lo que se refiere a los abrigos; tanto los de las niñas como los de los niños inician una tendencia a «lo militar»; los botones grandes y dorados, las esclavinas, los bolsillos, los cuellos, están inspirados en los capotes y abrigos de los uniformes militares.

En cuanto a los tejidos, los más indicados en esta época son los de seda lavable y el piqué para los trajes de casa, y el terciopelo y el paño para los de calle.

Las madres, al vestir a sus hijos, deberían inspirarse, ante todo, en un sentido práctico y no dejarse guiar a ciegas por la moda, que lo mismo para los pequeños como para los mayores, no puede sino indicar, en líneas generales, una tendencia que puede y debe modificarse según el gusto, el bolsillo y las circunstancias de clima y vida de cada individuo.

Es preciso, ante todo, huir de aquello que por su excesivo peso y volumen puede constituir un peligro para seres pequeños y delicados aún.

No hay nada más absurdo y más triste que ver a una criaturita abrumada por un descómulo al sombrero o un vestido recargado de adorno que le impuso el capricho de una mamá sin seso.

La baronesa Rubia.

ECOS

EL AMOR AL PRÓJIMO

Todavía no se sabe con detalle; pero se sabe que en el testamento ológrafo del fallecido industrial D. Ricardo Roca se legó importantes cantidades para instituciones benéficas ya establecidas en Palma y se legó otras para la creación de algo que perpetúe la memoria de aquel que en vida estuvo dotado de un gran corazón. No cabe duda que este testamento ha sido muy comentado puesto que en la actualidad, en Palma, los que poseen grandes capitales, no se preocupan de legar parte de ellos para el sostenimiento o creación de establecimientos benéficos, para auxilio de la clase trabajadora, que tan necesitada está. Aquí, en Mallorca, existen ejemplos de personas que hace muchísimos años murieron y al morir pensaron en el prójimo; pero en los tiempos modernos es el Sr. Roca el primer caso que se ofrece y por esto, debemos ponerlo de realce para que los poderosos, los que están rodeados de cuantiosas fortunas, piensen en dedicar parte de estas, a aliviar la vida de los que quedan, necesitados del amparo y de la protección de los que les sobra, aun llevando una vida espléndida.

Stop.

DE ARTE

Cuarteto de la Asociación Musical

Días pasados hablamos del eximio concertista Gaspar Cassadó como uno de los de más fama mundial, lo cual podrá entrañar una desproporción entre él y los otros tres artistas, como con frecuencia acontece, colocándose al lado de elementos de valía, otros que tienen que limitarse al simple papel de meros acompañantes, siendo su mérito en relación verdaderamente secundario, todo lo cual ha de reflejar necesariamente en la interpretación de la obra musical cuyo fin principal ha de ser el de igualdad y asimilación.

El peligro apuntado no reza con los artistas que forman ese famoso Cuarteto. Cada uno de ellos ostenta títulos y alega méritos, prueba más que suficiente para definir su personalidad, y así no es de temer que efectos de interpretación, colorido, etc., al reproducirse por los instrumentistas sufran una amonioración artística en perjuicio de la igualdad y unidad necesarias.

Juan Massiá, puede ostentar un título de verdadera consagración artística; es premio extraordinario de violín del Conservatorio de Bruselas, el que sin exajerar, se podía considerar como el primero del mundo. El nombre de Massiá, como el de Cassadó, se cotiza mucho en el mundo artístico y así le vemos ejecutar conciertos acompañado de famosas masas orquestales habiendo últimamente obtenido el éxito que siempre le acompaña en tan serio y notable artista en los ejecutados en El Dorado, de Barcelona, cuyos notabilísimos conciertos dirigía el Mtro. Lamotte de Grignon.

De Alfredo Quer y José Garangon violín y viola solista de la Real Orquesta de Oporto, tienen también su fama bien cimentada, lo cual tendrán ocasión de apreciar los asistentes a las sesiones, pues al igual que Massiá y Casadó se presentará individualmente como concertistas aunque no, con la extensión de los dos primeros, por no permitirlo la confección y extensión de los programas.

De lo expuesto se deduce que esta agrupación artística cuenta con la base primordial, el necesario equilibrio de facultades para producir la debida novedad del conjunto, tanto al similarse, en lo posible, a una misma dicción, como al no perder la homogeneidad en los pasajes intrínsecos de las composiciones, dos cosas esenciales para la cohesión, evitando todo predominio, tan perjudicial, especialmente en la música para cuarteto de cuerda.

AL MARGEN DE LA GUERRA

La labor humanitaria del Rey de España

Su Majestad el Rey ha recibido con singular complacencia un telegrama transmitido por el ministro plenipotenciario de España en Bruselas, en el que da cuenta de que el día 1.º de este año se presentaron en aquella Legación los 46 deportados belgas que gracias a las fecundas gestiones del Rey D. Alfonso XIII regresaban a sus hogares después de sufrir largo cautiverio.

El marqués de Villalobar se hace eco de la profunda emoción de los súbditos belgas al verse entre sus familias, y expresa los sentimientos de gratitud de los repatriados, que hicieron presente a nuestro representante que desde el fondo del alma «elevaban sus plegarias pidiendo recompense Dios al Rey de España su labor intensa y constante para aliviar las condiciones de los prisioneros de guerra y perseverar en sus trabajos hasta lograr la libertad de los cautivos. Uno de los más ilustres repatriados, el conde de Oultremont, falleció a los pocos días de llegar a Bruselas.

Como se recordará, esta entrega de prisioneros belgas se halla en relación con otra de prisioneros alemanes del Congo, que fueron también restituidos a su patria en virtud de negociaciones de canje llevadas a cabo por S. M. el Rey por mediación de nuestro embajador en Berlín, señor Polo de Bernabé, y el encargado de Negocios extranjero en Bruselas.

El Emperador de Alemania, ha enviado también en un expresivo telegrama su reconocimiento sincero por haberse aliviado la suerte de sus compatriotas gracias a la intervención del Rey de España.

Su Majestad ha correspondido a tan cariñosos mensajes con frases de afecto a las potencias beligerantes.

DE LA GUERRA

Importante discurso de Lloyd George

El primer ministro inglés ha pronunciado un trascendental discurso en el Congreso Nacional de Trabajadores, del que entresacamos los siguientes párrafos:

Las bases de la paz.—El problema de Alsacia-Lorena.

El edificio de una paz permanente no puede estar construido sobre tal vez. De nada servirá una adhesión externa a la forma «no anexionen ni indemnizaciones» y al derecho de los pueblos a disponer de ellos mismos.

Antes de poder entablar negociaciones es necesario que las potencias centrales se den cuenta de los hechos esenciales de la situación: no podemos entregar el poder de Europa a las decisiones arbitrarias de un puñado de hombres al servicio de una dinastía.

Por esto estimamos que el principio del gobierno por el consentimiento de los gobernados debe servir de base a todos los arreglos territoriales que seguirán a esta guerra, y por eso también los Tratados deben ser respetados y cada nación debe estar dispuesta, cueste lo que cueste, a hacer honor a su firma.

La primera reivindicación del Gobierno británico y de sus aliados es la restauración política, territorial y económica de la independencia belga, y todas las reparaciones posibles por la devastación de sus ciudades y de sus provincias. Esto no es pedir indemnizaciones, como la que impuso Alemania a Francia en 1871. Si el Derecho internacional no es reconocido por la existencia de una indemnización por los males infligidos con menoscabo del Derecho, no podría nunca ser realizado.

Vienen después la restauración de Servia, de Montenegro, de los territorios invadidos de Francia, de Italia, de Rumania. La retirada íntegra de tropas extranjeras y las reparaciones por las injusticias cometidas son también una condición fundamental de una paz permanente.

En estos momentos Lloyd George se vuelve hacia Albert Thomas, y con voz vibrante dice: Nosotros queremos sostener también hasta la muerte (Aplausos) a la democracia francesa (Aplausos) en su demanda de revisión de la gran injusticia cometido en 1871 (Aplausos), cuando, sin cuidar de los votos de sus

poblaciones, dos provincias francesas fueron arrancadas al Gobierno de Francia e incorporadas al Imperio alemán.

Los aliados ante las negociaciones de paz rusas.

Yo no discutiré la cuestión de los territorios rusos ocupados por Alemania. Rusia aceptó la guerra por defender a Servia de una conspiración contra su independencia.

Es por este honroso sacrificio por lo que entró en la guerra no sólo Rusia, sino Francia, fiel cumplidora de sus Tratados para sostener a su aliada en una provocación que no había buscado. Este acto de Francia tuvo por consecuencia la invasión de Bélgica, y obligándonos por los Tratados de la Gran Bretaña a hacernos entrar en la lucha.

Los que gobiernan actualmente a Rusia están en negociaciones separadas con los enemigos comunes.

No les hago reproches: me limito a enunciar hechos, para demostrar por qué la Gran Bretaña no será responsable de las decisiones tomadas en su ausencia, y sobre las cuales no ha sido consultada.

Todos los que conocen la Prusia y sus deseos sobre Rusia no dudarán un momento de su verdadera intención, de encontrar una fórmula para engañar a Rusia.

No tiene intención de devolver ni una de las ciudades rusas ocupadas, que formarán parte integrante de los dominios prusianos y serán regidas por la espada prusiana, en interés de su autocracia.

El resto del pueblo ruso será sometido a una condición de esclavitud económica absoluta, y finalmente de esclavitud política, por Alemania.

Deploramos tal perspectiva. La democracia inglesa quiere combatir hasta el fin al lado de las democracias de Francia e Italia y de todos nuestros aliados. Estaremos orgullosos de combatir hasta el fin al lado de las nuevas democracias rusas. América, Francia e Italia participan de este sentimiento. Pero si los que gobiernan actualmente a Rusia obran con independencia de los aliados, no tenemos ningún medio para intervenir e impedir la catástrofe que los amenaza. Rusia no se salvará más que por el pueblo.

Creemos sin embargo que una Polonia independiente, que comprenda a todos los elementos polacos verdaderos, es una necesidad urgente para la estabilidad de la Europa occidental.

Será preciso obtener reparaciones para los pueblos destruidos por la guerra.—La lucha actual asegurará la paz futura de las naciones.

«En fin—declaró Mr. Lloyd George—, es preciso que se hagan reparaciones por los males infligidos a los pueblos, con desprecio del Derecho internacional.

La Conferencia de la Paz no deberá olvidar a nuestros marinos, por los servicios realizados por ellos y los crímenes cometidos contra ellos.

Encontramos en las proposiciones de las potencias centrales una laguna sensible. Es inevitable, esencial, que el reglamento que siga a esta guerra no contenga los gérmenes de una guerra futura. Pero eso no es suficiente. El reglamento más sabio que pudiéramos hacer de las cuestiones territoriales y de otras no impediría las controversias internacionales. Algunas de ellas son inevitables. La situación económica al fin de la guerra será más difícil.

La guerra habrá producido inevitablemente una penuria mundial de materias primas. Esta escasez aumentará tanto más cuanto que la guerra se prolongue, y es inevitable que los países que posean materias primas quieran aprovecharse de ellas primero, y sus amigos.

Por otra parte, el reglamento que se haga no se aplicará a otras circunstancias que para las que se hizo.

Estas circunstancias cambiarán, y será preciso modificar el mismo reglamento.

Mientras subsista la posibilidad de querrelas entre las naciones, deberán estar dispuestas a nuevas disputas.

El peso de los armamentos, el desenvolvimiento del servicio militar obligatorio, el enorme gasto de riqueza y de fuerzas que trae consigo la preparación para la guerra, son otras tantas manchas que a nuestra civilización hacen enrojecer.

Por todos estos motivos creemos que es preciso hacer un gran esfuerzo para sustituir por un organismo internacional la guerra como medio de arreglar las querrelas internacionales.

Condiciones esenciales de la paz que se firme.

La guerra, después de todo, es un resto de barbarie. Lo mismo que el Derecho ha suplantado a la violencia en las cuestiones individuales, lo mismo creemos que ese organismo está llamado a sustituir a la guerra para la solución de las controversias entre las naciones. Si, pues, nos preguntan por qué nos batimos, responderemos, como ya lo hemos hecho: combatimos por una paz justa y durable.

Creemos que antes que se pueda esperar la paz permanente es preciso que tres condiciones se cumplan: primera, debe ser restablecido el carácter sagrado de los Tratados; segunda, un reglamento internacional debe concluirse basado sobre el derecho de las naciones a disponer de sí mismas, es decir, con el consentimiento de los gobernados, y tercera, será preciso buscar un límite al peso de los armamentos por un organismo internacional, y disminuir las probabilidades de guerra.

A esas condiciones el imperio británico dará su aquiescencia a la paz. Para obtener

esas condiciones los pueblos británicos están prontos a hacer sacrificios aun más grandes que los que ya han sufrido.

Suministro de hoja de lata

El el ministerio de Estado han facilitado la siguiente nota oficiosa:

Con motivo de haberse obtenido con el reciente arreglo con Inglaterra la garantía de que el Gobierno británico dará facilidades para la importación en España de determinadas cantidades de hoja de lata y ferro-manganeso, el ministerio de Estado ha transmitido todas las peticiones que había recibido respecto de dichos artículos a la Comisaría General de Abastecimientos, para que por este centro se determine la preferencia que debe darse a estas peticiones o a las que en adelante se formulen, teniendo en cuenta las conveniencias generales del abastecimiento nacional.

Por consiguiente, las casas o súbditos españoles que deseen importar en el futuro ferro-manganeso de Inglaterra, u hoja de lata de Inglaterra o de los Estados Unidos, en vez de dirigir sus instancias al ministerio de Estado, deberán hacerlo a la Comisaría General de Abastecimientos, pues de este modo se ganará tiempo y se simplificarán trámites.

Deportivas

Hípicas

Se llevan con gran actividad los trabajos preparatorios del rallypapper que se ha de celebrar el próximo domingo día 13 en los terrenos de Son San Juan.

El Juez de pista, D. Antonio Moragues, auxiliado de los Sres. Truyols, Coll y Barceló, procede en estos días al señalamiento de la pista, extremo el más esencial y del que depende principalmente el éxito de la pista. Es grande el entusiasmo que entre los aficionados reina por dicho recorrido, que será el primero de su clase efectuado en Mallorca, y a la reunión que a las 7 de esta tarde se celebra, concurrirán cuantos toman parte activa en el mismo.

Con tal que el barómetro no falte, el éxito es seguro.

Foot-ball

Del concurso de medallas que se está celebrando en el Alfonso XIII, quedan como finalistas los teams: «Saxofones» y «Clarinetes» los cuales en un próximo encuentro resolverán el empate existente.

Inglaterra y la toma de Jerusalén

Conforme pasan los días, se acentúa la excelente impresión causada en Londres por la toma de Jerusalén.

La magnitud de la victoria va siendo comprendida por el pueblo inglés, nunca presto a mostrar entusiasmo excesivo, sea cual sea la causa que lo justifique.

El triunfo del general Allenby ha llegado, además, en un momento muy oportuno; pues la fortuna venía negando sus favores a los aliados desde hace algún tiempo.

En un cielo, algo obscurecido por reveses y desilusiones, la toma de Jerusalén brilla con luz simbólica.

La victoria, sin embargo, no ha sido celebrada en Londres con manifestaciones de entusiasmo.

Únicamente la catedral de Westminster echó las campanas a vuelo al ser conocida la noticia, atrayendo a multitud de fieles al templo, donde fué entonado un solemne *Te Deum*.

La satisfacción con que ha sido acogida esta victoria británica en el Vaticano, ha causado gran alegría entre los católicos ingleses.

El porvenir de Jerusalén depende ahora de lo que se decida en el futuro Congreso de la paz; pero, sean cuales sean sus acuerdos, puede asegurarse de antemano que la Palestina jamás volverá al dominio de los turcos.

Logrado el objeto por el cual lucharon nuestros antepasados con tanto denuedo y durante tanto tiempo, Inglaterra muéstrase decidida a asegurar para sus esfuerzos un resultado permanente y definitivo.

No son sólo sus políticos más eminentes los que han expresado esta firme intención por parte de la Gran Bretaña: el pueblo inglés está tan decidido como sus jefes en este respecto, y cree contar con la aprobación de casi todos los países de la Cristiandad.

Danco Popular de Manacor

Abroado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General Ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, el día veinte de los corrientes a las tres de la tarde.

Manacor ocho de Enero de 1918.—P. A. del C. D. A. El—Secretario interino, Juan Servera.

SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS

por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándolo a muy buen precio.

PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.

RAVENGAR

Es el título de una colosal serie en 19 episodios marca Pathé que se estrenará el lunes próximo en **LA PROTECTORA**

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oséas, ganglionares y en la pulmonar en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER

DES PACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 - PALMA

ALABERN y C.ª

Camisería--Sombreros--Tirantes
Géneros de punto--Corbatas
ALTAS NOVEDADES

Juan Ganet Fontcuberta

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordàs de Barcelona
CONSULTA DE 10 A 1 ESPARTERÍA, 6, PRINCIPAL PALMA

INFORMACIÓN

Los vapores.—Suspensión de salida.

Esta mañana, a cuantas personas han acudido al despacho de la Isleña, para asuntos relacionados con la expedición oficial de esta tarde para Barcelona, ha sorprendido un anuncio, fijado, en el que se comunicaba al público, la suspensión del viaje de referencia hasta mañana a las cinco de la tarde. No se indicaba las causas de la suspensión.

Existen, hoy, centenares de toneladas de carga depositada sobre el muelle, cuya demora en la salida, puede ocasionar serios perjuicios en muchos conceptos. Y nada decimos de los que se irrogan al pasaje y correspondencia.

Suponemos que la suspensión obedece al no haber llegado a hora oportuna el vapor Mallorca, correo de Ibiza y Valencia, que debía servir también el viaje de hoy a Barcelona, pero ello no justifica la determinación de la compañía, desde el momento que tiene fondeados en el puerto, en condiciones de salidas y con importantes provisiones de excelentes carbones ingleses a los vapores *Baleaz, Isleño y Rey Jaime II.*

Las Juntas de Defensa de Menorca.

En nuestro colega *La voz de Menorca* leemos lo siguiente:

Sabido es que las clases del ejército (suboficiales, brigadas y sargentos) habían constituido en toda la nación sus juntas de defensa para procurar su mejoramiento, a la vez que trabajar por el bien de la patria.

El sábado último las autoridades militares superiores recibieron orden de disolver dichas juntas y llamaron a los interesados para que firmaran cierto documento en el que se comprometían a dejar sin efecto aquella organización.

De momento sólo se prestaron a firmar los de un cuerpo determinado y dos o tres de otro. La resolución fué que los que no firmaron quedaran licenciados, y en efecto durante toda la tarde se pudo presenciar el paso por las calles de esta ciudad de suboficiales, brigadas y sargentos sin armas y con el traje de primera puesta.

Sin embargo, no debió luego mantenerse en todo su vigor la primera determinación, puesto que se dió después un plazo para resolver, plazo que terminaba a las seis de la tarde.

Hasta dicha hora hubo entrevistas y conferencias.

Terminado el plazo se supo que iban firmado todos y que renacía la calma y la normalidad.

Movimiento de vapores

Esta tarde de cinco a siete se esperaba el vapor «Mallorca», correo de Ibiza y Valencia.

La causa del retraso es debido a que salió de Valencia para Ibiza a la una de la madrugada. Como además trae este buque mucha carga para Ibiza, ha tenido necesidad de estar detenido en aquel puerto unas cinco horas.

Con motivo del citado retraso y no teniendo la isleña, en Palma, buque disponible para el viaje de esta tarde de itinerario a Barcelona, ha sido suspendida la expedición hasta mañana a las cinco de la tarde, para cuyo puerto saldrá el «Mallorca».

Esta mañana se estaba embarcando a bordo del vapor «Isleño» que, conforme digimos, debe salir para Torreveja, una importante partida de carbón en panes que ha cedido a la Isleña, la compañía de Ferrocarriles.

Se asegura que la partida de referencia ha costado a la Isleña unas treinta y cinco mil pesetas.

Se trata de carbón inglés de muy buena calidad.

Anoche vino de Mahón el vapor de este nombre, que saldrá esta misma tarde para dicho puerto.

Se asegura que a últimos de la semana entrante llegará a Palma un velero de 1700 toneladas de la casa naviera de Hijos de J. Tardá con el cual se inaugurará el nuevo servicio que dispuso establecer.

Ha salido esta mañana para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma», de donde debe estar de regreso esta tarde.

Con destino a Barcelona ha salido de nuestro puerto el vapor «Sancho» conduciendo un cargamento de carbón.

Notas del Carnaval

PERSONALES

En la Casa del Pueblo de Mahón se ha celebrado un homenaje al actual Alcalde de aquella ciudad don Pedro Pons Siles. Se le entregó un bastón de mando que le regala el pueblo mahonés.

Ha sido elegido Alcalde de Mercaderías don Lorenzo Galnés Villalonga.

Guarda cama algo delicado de salud nuestro buen amigo el comerciante don Juan Ramis.

Le desana nos pronto restablecimiento.

NECROLÓGICA

En Segovia ha fallecido nuestro paisano el general de brigada don Gabriel Vidal y Rubí.

Nació en Mahón para cuya ciudad y sus hijos siempre tuvo un gran interés y grandes atenciones.

D. E. P.

Reciba su familia nuestro pésame.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Benito, Victoriano y Arcadio.

Cuarenta Horas.—Concluirán en San Antonio Abad dedicadas al glorioso Anacleto: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; a las once novena durante una misa; por la tarde a las seis Rosario, novena con sermón, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Jaime, al anocheecer, empezará la novena de San Sebastián, patron de Palma.

En Montesión, a las ocho, el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

En el Socorro, empieza la novena del milagroso Niño Jesús de Praga. Se hará durante la misa de las siete y media y por la tarde a las seis.

En San Felipe Neri, en la noche del 12 al 13, Adoración Nocturna por el turno San Felipe.

De Teatros

Lírico

El público correspondió ayer al llamamiento de la empresa del Lírico y ya con el perjuicio de quien va a disfrutar de un espectáculo selecto, los espectadores casi llenaron el coliseo de la calle del Conquistador para asistir al estreno de la opereta de Vives, *El señor Pandolfo*, con la cual debutaba la compañía del Teatro Cómico de Barcelona.

El señor Pandolfo no obtuvo el éxito clamoroso de la *Maruxa*, pero gustó mucho y con él triunfó una vez más la inspiración, y más que nada esa admirable orquestación del Maestro Vives. El público aplaudió la mayoría de los números de la partitura, hizo repetir un bailable, un quinteto y un dueto del segundo acto, y tuvo que levantarse varias veces la cortina, entre grandes aplausos, al final de cada acto.

El señor Pandolfo es un nuevo golpe a la tan celebrada comedia italiana. Los amores de Arlequín con Luscinda, la cual disputa al rico Polichinela, haciendo coro a la fábula el avaro Pandolfo, la alegre Colombina y el romántico Pierrrot. La lucha de Arlequín por defender sus amores y el triunfo de estos constituye el asunto de la obra de Pérez Fernández y Ardevín, los cuales han desarrollado la fábula en versos, unas veces elevados e inspirados y otros ramplones y vulgares.

El maestro Vives ha compuesto una partitura que pudieramos llamar de conjunto. Esta vez no se ocupó de los cantantes ni dió ocasión para que aquellos pudieran lucirse; de voces y orquesta ha hecho un conglomerado sometiendo todo a su inspiración y a la única base de dar brillantez a los te-

mas y presentar un conjunto que fuera grandioso.

La partitura del Sr. Pandolfo no tiene números salientes en los cuales el público pueda fijar su atención y el cantante pueda lucir sus facultades; así es que el público anoche al celebrar esta música no citaba como otras veces una romanza o un dúo sino toda la obra.

El maestro Vives se adaptó además al ambiente de la fábula y la música en muchas ocasiones es descriptiva, amoldándose muy acertadamente los temas al personaje que está en escena.

Es especialmente de una factura exquisita el terceto del primer acto; por su originalidad sobresalen el quinteto del segundo acto; por lo alegre y juguetón, el dueto de tiple y tenor y por lo delicado el final del citado acto.

En resumen: el *Pandolfo* es una de las obras más completas de Vives.

Al hablar de la compañía no tenemos más que confirmar lo que dijimos hace algunos días; la interpretación y la presentación de las obras puede codearse con las mejores compañías italianas.

El público anoche abundó en nuestra afirmación y está admirado al ver un conjunto tan irreprochable en una compañía española, y la manera admirable con que se movían los artistas en escena.

Ya hemos dicho que la obra no se presta a distinguirse ningún artista en particular. La interpretación por parte de todos fué irreprochable, convenciéndose el público que se hallaba en presencia de la mejor compañía que hemos disfrutado en Palma, y notando que hay allí una tiple cantante de gran valía que se llama Emilia Iglesias; un tenor Genovés con una escuela de canto excelente y una hermosa voz; los baritonos señores Llimona y Murcia espléndidos de facultades; dos actores cómicos excelentes Ballester y Fuentes y otros elementos de gran valía como Amparo Martí, Juanita Cabrera y Soñía Romero.

Los coros y cuerpo de baile muy acertados lo mismo que la orquesta bajo la esmerada batuta del maestro Torcal.

La presentación escénica deslumbrante; atrezzo, decorado y sastrería de gran propiedad, no cansándose el público de hacer elogios de la riqueza de la mise en escena.

El público salió encantado del espectáculo, escuchándose sólo muestras de aprobación hacia el mismo y estando convencidos de que en el Lírico se nos preparaba veladas agradables, pues espectáculos como este caen pocos en libra.

Esta tarde a las seis en punto en matinée de moda se pondrá en escena la hermosa obra de Vives *El señor Pandolfo* estrenada anoche con gran éxito.

Por la noche a las nueve y cuarto tendrá lugar el debut de la primerísima tiple Dionisia de la Hera, con la obra de Vives *La Generala*, en la cual toma parte toda la compañía.

Para mañana sábado a las 8:45 de la noche se anuncia el estreno de la hermosa opereta de Gilbert en tres actos, *La Reina del Cine*.

Dicha opereta que estará dirigida por el maestro Espeita es un verdadero alarde de presentación escénica, calculándose en miles de pesetas el coste de su decorado y atrezzo. Podemos decir que un primer acto como el que se presentará mañana en el Lírico no lo ha presentado ninguna compañía italiana.

La protagonista de *La Reina del Cine* es la primerísima tiple Rafaela de Lahera, la cual luce en esta obra varias toaletas riquísimas de último modelo confeccionadas por afamados modistos.

La Reina del Cine constituirá mañana un nuevo gran éxito para la compañía del Lírico.

Las Subsistencias

Ayer tarde, a las cinco, en el despacho del señor Gobernador y convocados por este se reunieron los señores Alcalde y tenientes de Alcalde de Palma.

La reunión terminó a las ocho.

Se nos facilitó la siguiente nota:

Hemos tratado de la cuestión de las subsistencias en general, exponiendo los Tenientes de Alcalde sus opciones encaminadas a abaratar las subsistencias, de las que tomó nota el Gobernador para exponerlas a la consideración de la Junta Provincial de Subsistencias para que adopte los acuerdos que considere oportunos.

Se trató de la cuestión de las tasas recabando el Gobernador el apoyo de los Tenientes de Alcalde para que ejerzan la vigilancia debida a fin de obligar a los vendedores al exacto cumplimiento de las mismas.

Nos hemos ocupado, se nos añadió, del problema obrero por creerlo íntimamente ligado con la cuestión de las subsistencias, pues, dada la subida que de cada día van experimentando los precios de los artículos de cada día más difícil la vida del obrero, cuyos jornales no han sufrido el aumento proporcional debido.

Encaminados a este fin hemos convenido llamar la atención de los patronos de fábricas e industrias, etc. para que vean de aumentar en lo posible los salarios a sus obreros y obreras respectivas.

Hemos convenido también estudiar los trabajos públicos y particulares, excitando el celo de los propietarios de fincas para que realicen en ellas cuantos trabajos de mejora les sea posible.

El Gobernador delegó sus atribuciones en los Tenientes de Alcalde para que con verdadero celo adopten cuantas medidas de carácter moral crean convenientes y en particular repriman la prostitución y la trata de blancas.

Igualmente requirió su concurso para emprender una campaña energética contra los juegos prohibidos, delegándole sus atribuciones para entregar a los tribunales a los infractores.

Nos hemos ocupado del proyecto de establecer mercados diarios de verduras y hortalizas alternando entre todos los distri-

tos de la ciudad, exclusivo para los productores, relevándoles de los impuestos municipales a condición de que vendan los productos a más bajo precio que los revendedores.

Por último se acordó que los Tenientes de Alcalde puestos de acuerdo con los Inspectores de Sanidad, verifiquen visitas domiciliarias a todos los comercios.

El Gobernador manifestó a los asistentes su agradecimiento por haber concurrido a la reunión, añadiéndoles que quedaba satisfecho de sus buenas disposiciones para emprender la campaña moralizadora en todos los órdenes.

La fijación de precios de tasas por esquinas en bandos oficiales y en las columnas de los Boletines de este Gobierno hace que sólo se entere de aquellos un reducido número de personas.

En cambio si se colocaran en todos los puestos de venta así de pescado como de hortalizas como también en las numerosas tiendas de comestibles llegaría a mayor número, los verdaderamente interesados, que son los compradores.

El señor Gobernador civil hoy ha dado a la imprenta el original de un bando que será fijado mañana, haciendo saber los acuerdos y medidas últimamente adoptadas y reproduciendo las tasas de los artículos alimenticios.

Nos place que se publiquen bandos; pero es preciso que estos no queden letra muerta.

GACETILLAS

Carretera. Por el Ministerio de la Guerra ha sido aprobado el proyecto del trozo tercero de la carretera de Mahón al puerto de Fornells.

Bailes de máscara. El próximo día 12 tendrá lugar en La Protectora un baile de máscaras, en el que ejecutará escogidos bailes la orquesta que dirige el maestro don Baltasar Moyá.

Raterías. Habiendo tenido conocimiento el jefe de policía de que hacía unos días a varias personas que verificaban compras en la plaza les sustraían dinero de los bolsillos ordenó a los Vigilantes Esteban y García el descubrimiento de los autores. En la mañana de ayer los expresados vigilantes detuvieron a una mujer en el momento que acababan de sustraer dos duros a una señora en la pescadería, los cuales se le han encontrado en su poder. Dicho individuo fué puesto a disposición del Juzgado.

Señalamiento. Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Rafael Florit Miralles acusado del delito de hurto.

El Teniente fiscal Sr. González sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Rosselló defenderá al procesado.

DIETARIO AGENDA DE BUFETE

Con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Palma. Papel superior. Librería de J. Jous.

Barro. Con muchísima razón se oyen quejas del vecindario acerca del estado intrasitable de nuestras calles por la inmensidad de barro esparcido por todas las vías más céntricas de Palma.

Juegos prohibidos. La guardia civil del puesto de Santanyá ha denunciado a varios sujetos por juego a los prohibidos.

Reyes. El día 13 de enero a las 2 y media de la tarde, si el tiempo lo permite, en la plaza de la Iglesia del Coll d'en Rebasca se representará por una compañía de aficionados de la localidad la renombrada Adoración de los Reyes Magos.

Al falso imitador que, vil y artero, arrancarle debieran los raigones por plagiar a 7 necio compañero.

— La carne es sin duda el alimento más nutritivo, pero no siempre sienta bien a ciertos organismos. *La Carne Líquida-Valdes Garcia*, tiene justamente la ventaja de nutrir poderosamente sin perjudicar a las personas más delicadas.

Isleña Marítima

Servicios provisionales

Salidas de Palma para la Península:
Domingo 8:30 noche para Barcelona.
Martes 12 tarde para Valencia (escala en Ibiza).
Miércoles 8:30 noche para Barcelona.
Jueves 12 tarde para Alicante (escala en Ibiza).
Viernes 6:30 tarde para Barcelona.
Salidas de la Península para Palma:
Martes 8:30 noche de Barcelona.
Jueves 12 tarde de Valencia (escala en Ibiza).
Viernes 8:30 noche de Barcelona.
Sábados 12 tarde de Alicante (escala en Ibiza).
Domingo 6:30 tarde de Barcelona.

Salidas de Ibiza:
Martes 8 noche para Valencia.
Jueves 8 noche para Alicante.
Jueves 12 noche para Palma.
Sábados 12 noche para Palma.
Palma 3 Enero 1918.

Actividad Industrial de Manacor

Por el presente anuncio se convoca a los Señores Accionistas para la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte y uno de los corrientes a las tres de la tarde, pues queda ya aprobado por el Consejo de Administración el Balance del ejercicio que terminó el treinta y uno del pasado Diciembre.

Manacor ocho de Enero de 1918.—P. A. del C. D. A. El Secretario interino, L. Riera.

Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

Por Mallorca

La noticia dada en nuestra edición de anoche de que podíamos casi asegurar estaba cubierta la suscripción para el rescate de las acciones de *La Isleña Marítima*, dió motivo a que se hicieran multitud de comentarios; de viva satisfacción entre los que prevén lo que desgraciadamente sucederá si la flota deja de ser mallorquina y de incredulidad entre los que posponen el tanto por ciento y el egoísmo al amor por Mallorca.

Respetamos la opinión de cada cual, respetamos el que en uso de su perfecto derecho el accionista haya vendido sus acciones, incluso al moro Muza, con tal de percibir una prima de una cincuenta por ciento, cuya prima es producto de la subvención que dió el Estado a *La Isleña* para beneficiar a Mallorca y no para beneficiar a tal o cual accionista.

Pero lo repetimos, comprendemos el derecho del accionista, pero nosotros no hacemos la campaña pro Mallorca para combatir o defender a la entidad accionista, sino para defender a los que sin tener acciones, por carecer de fortuna, han de sufrir las consecuencias del traspaso de *La Isleña* y hemos de defender sobre todo a los tenedores de acciones, cuyo número es bastante más crecido del que suponíamos, que han renunciado al beneficio que podían haber obtenido y han conservado sus acciones, aún exponiéndose, como se decía, a perder la mitad de su valor una vez hecha la venta de la mayoría a *La Transmediterránea*.

Nuestro lema, que es el mismo de la Comisión nombrada en la Asamblea del Lírico, es que la flota de *La Isleña* no deje de ser mallorquina, y lo defenderemos aún contra la voluntad de los adinerados, que con su abstención en suscribirse han demostrado su indiferencia para una cuestión de vida o muerte para Mallorca; para nosotros estos son los menos; los muchos miles que benefician y beneficiarán si conseguimos que la flota no deje de ser mallorquina, sabrán agradecer lo que hayan hecho en este sentido unas cuantas docenas de verdaderos enamorados de Mallorca.

Nuestra actitud no es dudosa, no pretendemos ningún puesto en la sociedad ni que sea retribuida nuestra campaña; queremos laborar por Mallorca y decimos en voz muy alta que no apoyaremos ninguna solución que no sea la de asegurar de una manera absoluta que no posea acciones de *La Isleña* ninguna persona o entidad forastera. No queremos que en el día de mañana se produzca el conflicto de hoy; y para ello los abogados y financieros estudiarán la manera más práctica y conveniente para que las acciones sean mallorquinas a perpetuidad.

Para alcanzar esta finalidad, tenemos a nuestro lado la verdadera opinión, la que responde siempre al grito de alerta, la que vive de su trabajo y no permitirá que se le arrebatte por unas pesetas lo que moralmente le pertenece, por ser una parte integrante de Mallorca.

Creemos haber definido con toda lealtad nuestro objeto, el cual una vez conseguido daremos por terminada nuestra misión e intervención en el asunto.

A las cuatro de la tarde se ha reunido la Comisión nombrada por la Asamblea con objeto de ocuparse del estado de la suscripción pública, la cual a las doce de la tarde arrojaba el siguiente resultado:

Cámara de Comercio

D. Ricardo Roca y Amorós, ptas.	100.000
» Pascual Ribot y Maura.	2.700
» José Balaguer.	5.600
» Juan Pieras.	22.500
» José J. Ribas.	90.000
» Jerónimo Pou.	9.000
» José Tous Ferrer.	5.000
» Miguel Ramón Pons.	10.000
» Cayetano Bonnin Vallis.	25.000
» José Esteva Boscana.	20.000
» Baltasar Valentí.	20.000
» Antonio Bonnin.	10.000
» Cayetano Segura Segura.	10.000
» Juan Miró Miró.	10.000
» Cayetano Miró Miró.	10.000
» Antonio Salom Sureda.	10.000
» Andrés Vallis.	25.000
» Pedro Garau Cañellas.	10.000
» Damián Mulet.	2.000

Crédito Baleaz

D. Juan Aguiló Valentí.	250.000
» Juan Marqués Luigi.	180.000
» Manuel Saías.	1.000.000
» Vicente Sureda.	25.000
» Manuel Guasp.	5.000
D.ª María F.ª Oliver.	5.000
D. Antonio Sastre Sureda.	6.300
» Bernardo Barceló.	45.000
» Andrés Mariano Barceló.	30.000
» Antonio Jaume Feliu.	25.000

Fomento Agrícola

D. Luis Despuig.	100.000
» José Socias Gradolí.	10.000
» Fernando Truyols.	12.500
» Miguel Pascual.	4.000
» Ramón Obrador.	95.000

Suma total. 2.185.000

Mañana, último día de suscripción, publicaremos la lista de los nuevos suscriptores, y probablemente quedarán cubiertos los nueve millones de pesetas importe de las 10.000 acciones, si el rescate es a 900 pesetas. Contamos el total de acciones a pesar de que existen unas 2.000 que no han sido vendidas, que se rescatarán también si es que sus tenedores no aceptan las bases de emisión de acciones mallorquinas.

Como ven nuestros lectores, por la lista publicada todavía quedan en Mallorca verdaderos amantes de nuestras tradiciones, cuyos nombres junto con los que publicaremos mañana, tenemos la seguridad de que las generaciones futuras sabrán darles el premio a que se han hecho merecedores.

Extraoficialmente se nos asegura que una poderosa entidad ha ofrecido la cantidad necesaria que falte para el rescate de las acciones de «La Isleña», pero con la condición expresa de que la flota continúe siendo ahora y siempre mallorquina, o sea con la condición precisa de que las acciones sean mallorquinas a perpetuidad.

La Política

Una frase del Rey

Madrid 10 (9 n.)

Entre los parlamentarios circuló una frase atribuida al Rey. Se decía que al firmar hoy el Decreto de disolución del Parlamento, exclamó: Conste que no me tiembla el pulso.

«La Epoca», y el decreto de disolución.

El periódico «La Epoca» ocupándose del decreto de disolución, dice que el señor Cambó puede darse por satisfecho, pues no sólo se ha disuelto el Parlamento, sino que se retrasarán las elecciones.

Nosotros repetimos que cada cual tome sobre sí la responsabilidad que le correspondía.

Insistimos en que ese decreto es el principio de una era turbadora de la política, de que muchas veces se habían de arrepentir sus autores.

Visitas al señor García Prieto

Esta tarde recibió el señor García Prieto al Embajador de Francia, conferenciando breve rato.

Luego recibió otras visitas de Diputados que fueron a felicitarle por la disolución de las Cortes.

Entre algunos de los visitantes que esperaban que les recibiera el señor García Prieto, se comentaba que ha sido el único presidente a quien se han entregado dos decretos de disolución.

La disolución

de las Cortes

Comentarios.—Actitud de los conservadores.

Madrid 10 (11 m.)

En el Congreso se hacían comentarios sobre la disolución de las Cortes.

Los conservadores se mostraban pesimistas diciendo que de constituirse las nuevas Cámaras serán ingobernables.

Parece que en breve se verificará el acto político que se anunció, en el que discursará el Sr. Dato sobre todos los problemas, pues antes no quiso hacerlo para evitar pudiesen las palabras del Sr. Dato influir en el ánimo del Monarca y se crearan dificultades al Gobierno.

Ecós varios

FABRICA EN VISPÉRAS DE CERRAR

Madrid 10 (11 m.)

Murcia.—En las minas de Mazarrón tendrán que parar forzadamente por falta de explosivos 8.000 obreros.

Se hacen gestiones para el rápido envío de explosivos a fin de poder continuar los trabajos.

COPIOSA NEVADA

Santander.—Nieve copiosamente.

Las calles están cubiertas de nieve.

Muchos pueblos están bloqueados por la gran cantidad de nieve que se ha acumulado en los caminos.

En algunos pueblos alcanza 3 metros.

LA TASA DEL CARBÓN

En el plazo de tres días se fijará por la Comisión de Abastecimientos la tasa del carbón con arreglo a los cuadros que publica hoy la Gaceta teniendo en cuenta los precios de transporte y la ganancia industrial.

PROTESTA DE LA TASA DEL CARBÓN

Los diputados de los distritos carboneros y especialmente los de León, protestaban de la tasa del carbón en la boca de la mina, que solo ocasionará la disminución de la producción y perjuicios a los productores.

BODAS DE PLATA

Jassy.—Los Reyes de Rumania han celebrado sus bodas de plata, habiendo recibido telegrama de felicitación de todos los jefes de Estado de las naciones aliadas.

TRIPULACIÓN ENFERMA

Las Palmas.—Ha llegado la barca portuguesa «Figueira».

Toda su tripulación está enferma de fiebre.

El cocinero falleció.

CATASTROFE FERROVIARIA

Madrid 10 (2 t.)

El señor Bahamonde facilitó el siguiente telegrama oficial de Valladolid.

«El Alcalde de Medina del Campo comunica que a dos kilómetros de la estación estalló la caldera del expreso de Salamanca quedando muertos al fogonero y los maquinistas.

A consecuencia de la explosión descarriló el tren.

Se han extraído hasta ahora catorce muertos y siete heridos».

OPERACIONES ELECTORALES

Madrid 10 (9 n.)

Hoy se firmará un decreto que tiene la variante, respecto al anterior, retrasar una semana las operaciones electorales fijadas en el anterior.

CANDIDATOS

Se ha decidido que los miembros del comité de huelga figuren en las candidaturas en la siguiente forma: Madrid, el señor Besteiro; Barcelona, el Sr. Largo Caballero; Valencia, el Sr. Anguiano, y Oviedo el señor Saborit.

DETALLES DE UNA EXPLOSION

Valladolid.—Se conocen nuevos detalles de la explosión de una máquina ocurrida en Medina.

Los heridos ascienden a quince. Al explotar la caldera fue a parar a diez metros de distancia destruyendo el tender, un furgón, un coche de primera y otro de tercera.

A consecuencia del descarrilamiento ha quedado también interceptada la vía de Zamora.

En Medina reina gran consternación producida por la catástrofe.

El Ayuntamiento se reunió en sesión ex-

traordinaria para tomar acuerdos para el enterramiento de las víctimas.

Se han enviado auxilios al lugar del suceso para despejar la vía.

Desde Salamanca no se envió tren de socorro por estar interceptada la vía cerca de Pedroso.

«LA GACETA»

El diario oficial publica hoy un decreto de disolución de las Cámaras.

También publica otro decretando la amortización de 51 plazas de oficial quinto de Fomento.

La guerra europea

El mensaje de Wilson

Madrid 10 (9 n.)

Paris.—El mensaje de Wilson determinará a la Entente a definir los fines de guerra en una determinación común.

En la próxima semana se reunirán en conferencia los primeros ministros, por lo cual la Cámara francesa aplazará las interpelaciones anunciadas sobre política general.

Incendio en una fábrica de gas

Londres.—Se ha declarado un horroroso incendio en una fábrica de gas de Falhan.

Están ardiendo diez mil toneladas de carbón.

División del Almirantazgo

Londres.—El Almirantazgo se ha dividido en tres departamentos. Uno se ocupará de los mares limítrofes, otro de los alejados y el tercero a la protección de los convoyes contra la guerra submarina la cual la dirigirá el Estado Mayor naval.

En Francia no faltan víveres

Paris.—El Comisario de Abastecimientos ha declarado que la única sustancia que faltará totalmente será la avena, en cambio los demás víveres especialmente la carne, el trigo y patatas las hay y las habrá suficientemente.

En cuanto a Alemania dijo que faltan totalmente las grasas, aceite, café y que el resto de las vituallas es insuficiente.

Detalles del hundimiento del buque hospital «Neva»

Madrid 10 (9 n.)

Londres.—El barco hospital «Neva» llevaba 560 personas e iba alumbreadísimo; no se produjo ningún pánico. La explosión apagó las luces, los candiles y las velas. Se pudo salvar a los heridos y a las cuales las mujeres les dieron abrigos y sus ropas para cubrirlos.

Los botes en que se salvaron estuvieron a merced de las olas durante ocho horas.

Mobilización en Rusia

Madrid 10 (9 n.)

Petrogrado.—En breve se decretará la movilización general de hombres de 18 a 32 años en previsión de una ruptura de negociaciones con Alemania.

El acuerdo entre Alemania y Austria

Londres.—Se sabe que el acuerdo concertado en diciembre entre los Presidentes del Consejo de Alemania y Austria, abarca los siguientes puntos.

Austria y Hungría se comprometen a que si nadie obtiene provecho en el Mediterráneo oriental a Italia no le exigirá nada, pero si alguien obtiene ventajas en Italia tiene que obtenerlas también.

En cuanto a los territorios irredentados italianos le son necesarios no siendo posible hacer ninguna renunciación, lo contrario sería una esterilidad del esfuerzo voluntario hecho por el pueblo italiano con ventaja para los aliados.

La guerra en el mar

Salvamento de enfermos y heridos

Madrid 10 (11 n.)

Londres.—Se reciben detalles del salvamento de heridos y enfermos que iban en el buque hospital que fué torpedeado.

El agua invadió los departamentos bajos en que iban los heridos.

Faltó el alumbreado eléctrico teniendo que alumbrarse con velas.

Una fuerte explosión mató a buen número.

La mayoría de inválidos esperaban estocicamente hasta que les correspondía descender a las lanchas.

Mientras tanto el barco se hundía.

Buque japonés a Vladivostok

Tokio.—El Almirantazgo japonés ha enviado un buque de guerra a Vladivostok.

Submarinos en la costa africana

Las Palmas.—Los pescadores de la costa africana vieron cinco submarinos de tipos distintos; dos de ellos eran de gran tamaño.

La revolución en Portugal

Registros domiciliarios.—En plena revolución

Madrid 10 (11 m.)

Lisboa.—En los registros domiciliarios se encontraron explosivos y fusiles.

Se efectuaron varias detenciones.

Han sido clausuradas las iglesias parroquiales.

Se autoriza a los gobernadores para disolver los centros políticos y para suspender los periódicos que intenten turbar la tranquilidad pública.

FABRA

Desde Barcelona

Manifestación contra la carestía de subsistencias.

Barcelona 11 (5 m.)

Barcelona.—Ayer por la mañana se verificó una manifestación de mujeres contra la carestía de subsistencias y contra los acaparadores.

La manifestación se organizó en la calle del Olmo, dirigiéndose al Gobierno civil por las calles del Conde del Asalto, Ramblas y paseo de Colón.

Figuraban en la manifestación más de 500 mujeres presididas por una vecina organizadora del acto.

Al pasar por frente la Inspección de policía dieron gritos de «abajo los acaparadores» «no podemos comer» y «abarratadas las subsistencias».

Una comisión de cinco mujeres subió al Gobierno civil, en donde el Gobernador les dijo que se ocupa con atención del problema y él por su parte está dispuesto a castigar los abusos de los acaparadores.

Las comisionadas se retiraron satisfechas de las manifestaciones que les hizo el señor Auñón.

Después se dirigieron al Ayuntamiento en donde fueron recibidas por el Alcalde, quien las hizo análogas manifestaciones que el Gobernador.

Al bajar la comisión sus compañeras las ovacionaron.

Poco después se disolvieron, sin que ocurrieran incidentes.

El carbón vegetal

Aumentan las dificultades por la carestía del carbón vegetal.

Muchas carbonerías cerraron y otras vendieron escasa cantidad a los parroquianos.

Fueron denunciadas 40 tiendas de carbón que intentaban vender a mayor precio que el señalado.

En una carbonería de Gracia las mujeres indignadas por la falta de peso que se les daba, asaltaron la tienda, vaulpeando al carbonero.

Por la tarde una comisión de mujeres visitó al Gobernador. Este procuró calmarlas, ofreciendo esforzarse en poner remedio a la crisis actual.

Reunión de la Junta de Subsistencias

Anoche se reunió la Junta de Subsistencias, asistiendo los almacenistas de carbón al por mayor, quienes ofrecieron facilitar carbón a los detallistas a 264 ptas. la tonelada, si el Gobierno impone la tasa a la leña.

Este precio permitirá a los detallistas vender a 3 ptas. la arroba sin ganancia.

Mitin de obreros textiles

En el cine Montaña se celebró un mitin de obreros textiles contra la carestía de las subsistencias.

Los oradores atacaron a las autoridades y acaparadores, inculcando al pueblo por la pasividad que demuestra.

Entierro del señor Barret

Se verificó el entierro del industrial D. José Barret, asesinado el martes.

Presidieron las autoridades y asistieron los representantes de toda la industria catalana.—Olivar.

Asuntos de Baleares

Nuevo Canónigo

Madrid 10 (9 n.)

Se ha firmado un R. D. promoviendo a Canónigo de la Catedral de Mallorca al Beneficiado de la de Orihuela M. I. Sr. don Rómulo Hevia y Maura.

Nombramiento de Magistrado

También ha sido nombrado Magistrado de la Audiencia de Palma don José Sánchez Corriols.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telegrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES

Madrid 11

Primer premio de 500.000 ptas.

Ha correspondido al número

24.898

despachado en Ronda.

Segundo premio de 250.000 ptas.

Ha correspondido al número

14 010

despachado en Madrid.

Tercer premio de 100.000

Ha correspondido al número

19.142

despachado en Sevilla.

Cuarto premio de 50.000 ptas.

Ha correspondido al número

8.713

despachado en Barcelona.

Premios de 5.000 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 24.697 y 24.699.

Premios de 4.000 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 14.009 y 14.011.

Premios de 2.500 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 19.141 y 19.143.

Premios de 1.720 pesetas

Por aproximación al cuarto premio los números 8.712 y 8.714.

Premiados con 1.000 pesetas

9.323 despachado en MAHON,

3.075, 20.897, 24.896, 145, 14.343, 25.988,

14.772, 17.726, 26.986, 22.128, 21.913, 4.321,

4.725, 3.734, 24.343, 22.256, 13.498, 17.804,

y 25.982.

Premiados con 1.200 pesetas

DECENAS Y CENTENAS

042 060 119 131 208 214 269 384

394 395 417 419 425 440 471 480

489 566 768 909 924 933 954 983

MIL

015 016 059 111 124 134 152 157

201 209 212 222 235 242 248 269

285 307 360 370 420 453 493 519

522 542 582 596 626 644 654 765

860 864 870 947 960 965

DOS MIL

003 025 055 068 071 082 083 144

146 213 214 228 241 256 265 268

343 355 364 371 393 400 455 539

568 586 613 660 671 685 724 749

751 759 773 779 786 794 803 809

816 819 883 887 894 913 914 915

TRES MIL

044 050 088 133 146 189 208 227

235 244 252 265 285 326 331 337

309 381 385 438 439 446 476 498

515 519 539 532 538 614 624 648

667 672 704 721 770 776 777 787

812 833 834 864 951 987 999

CUATRO MIL

049 055 104 158 172 185 191 225

235 296 343 350 356 394 435 445

447 446 450 530 544 546 558 578

568 626 661 703 711 751 754 765

768 800 802 813 850 891 901 947

951 997

CINCO MIL

030 048 071 090 201 205 281 330

332 400 416 434 442 475 525 538

535 780 593 595 633 662 723 733

751 762 771 779 791 796 820 832

833 842 892 973

SEIS MIL

044 047 059 063 067 145 228 335

394 443 445 447 543 548 571 639

671 673 734 737 741 752 759 769

779 868 950 997

SIETE MIL

066 077 097 133 160 209 253 302

323 301 397 404 407 485 505 535

545 568 591 595 622 782 817 828

831 870 938 955 956 970 973

OCHO MIL

030 038 052 055 068 100 132 152

161 236 262 314 318 325 356 367

399 407 450 455 457 472 513 519

533 555 570 583 598 639 682 715

753 788 792 809 812 841 850 865

900 916 968 994

NUEVE MIL

042 051 055 064 098 103 115 121

138 196 249 286 308 378 420 443

